

40ans du Musée européen Ivan Tourguéniev

Concert hommage à Ivan Tourgueniev et Pauline Viardot

Merci à Monsieur le Maire Luc Wattelle et à la ville de Bougival de nous recevoir pour clôturer ces festivités du 40^{ème} anniversaire du musée.

En fait le musée Tourguéniev est né 5 ans avant, lorsque Alexandre Zviguilsky, chercheur au CNRS en littérature- il était traducteur de Cervantes - découvre la propriété des Frênes et décide de la sauver et d'en faire un musée. Il remue ciel et terre dans ses relations politiques, institutionnelles et littéraires pour ce faire. En même temps il crée en 1977 l'association des amis d'Ivan Tourguéniev, Pauline Viardot et Maria Malibran qui compte rapidement plus de 100 adhérents. Il ne cesse de réunir, parmi ses amis, parmi les Russes en France, ses relations en Russie et dans sa famille des trésors de souvenirs et de documents authentiques. Il reçoit énormément de dons et enrichira la collection par des achats tout au long de ses 36 ans de responsabilité.

Là, je veux insister sur la magie, le miracle des associations qui, sur l'intuition d'un homme, de son énergie, de son talent, fédèrent des dizaines de personnes, sur de nombreuses années, vers un objectif vivant qui les dépasse toutes. Certains s'y consacreront avec enthousiasme, comme Françoise Sabatier, et vous Françoise Lemaire.

Intuition énergie et talents d'une femme aussi puisque en 2001, Benita Carteron, protectrice depuis toujours de la musique et mécène - votre maman Isabelle- fonde « Patrimoine et Urbanisme », et fait classer notre Belle colline des impressionnistes. Elle fonde aussi Les amis de Georges Bizet pour réanimer la Villa Viardot, avec George Chaminé et faire en sorte quelle attire l'attention des autorités avant de tomber en ruines. Après plusieurs années de masterclass, c'est ainsi que nous avons fêté les 80 ans de Teresa Berganza dans ce lieu qui n'avait pas encore repris ses belles couleurs. La fondation la Forlane/Institut de France, fondée par Benita Carteron soutient toujours les Amis de Georges Bizet, ainsi que maintenant la Datcha.

Après 5 ans de travaux et de fermeture, les amis de Georges Bizet se sont réveillés, plus vifs que jamais sous la présidence d'Hervé Lacombe et la direction dynamique de Sylvie Brely.

Vous trouverez à l'entrée l'annonce du festival Pauline Viardot qui aura lieu ici, les 20, 21 et 22 octobre.

Les amis d'Ivan Tourguéniev aussi se sont réveillés, avec une équipe bougivalaise. Si vous avez été sur notre site, vous avez pu voir que nous ouvrons au public, deux samedi par mois. 30 à 50 personnes par après midi, 600 pour les deux journées du Patrimoine, Nos collections sont numérisées, à la portée de tous, nos vitrines rajeunies et nos projets ambitieux.

Enfin nous sommes particulièrement heureux de participer au rayonnement de Bougival à l'étranger. En effet nous continuons dans ce domaine l'oeuvre du fondateur en resserrant des liens étroits avec les musées russes ; c'est tellement important en ce moment. L'édition des Cahiers se poursuit et notre Conseil scientifique international, sous la houlette d'Olga Gortchanina, est constitué des plus éminents spécialistes de Tourguéniev

Il est temps de vous présenter les artistes qui vont vous enchanter j'en suis sûr :
Chrystelle Di Marco brillante interprète de Turandot à l'opéra de Massy récemment, est aussi la Traviata au prestigieux théâtre de Taormina. Fan inconditionnelle de la La Malibran et de Bellini, elle est aussi une grande connaisseuse de Pauline.

Antoine de Grolée Pianiste inspiré, Antoine de Grolée est passionné de musique de chambre ; invité de nombreux festivals (en particulier Chopin à bagatelle ou Les grands crus de Bourgogne) il excelle également dans l'art subtil de l'accompagnement.

Gabriel Boz, encore un homme d'intuition et de passion, collectionneur de pianos anciens et fondateur avec Chrystelle de l'association Operalia, qui anime le festival international « Sand et Chopin en Seyne » - il s'agit de la Seyne sur mer a coté de Toulon - et les « Instants classiques » . Avec pour objectif de faire connaître l'opéra et de mettre la musique à la portée de tous.

Je vous souhaite une très belle soirée